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 La presente relazione tiene conto del Documento D.U.P. per il periodo 

2017/2019, che l’Amministrazione Comunale e i suoi Uffici hanno presentato ed 

approvato contestualmente all’approvazione in Giunta del Bilancio di Previsione 

2019. Anche per questo documento, le linee programmatiche  attengono ai vari 

ambiti di intervento dell’Ente, sono state denominate: 1) Personale; 2)Turismo, 

3) Cultura, 4) Politiche scolastiche, 5) Politiche Sociali. Esse si sviluppano nel 

quadro normativo di riferimento: programmazione regionale e vincoli di 

finanza pubblica, indirizzi generali di natura strategica riferiti al mandato, 

obiettivi strategici riferiti a ogni missione. 

Occorre preliminarmente, sottolineare che, la politica dell'Amministrazione 

Comunale per il 2019 dovrà tenere conto della seria situazione di difficoltà di 

liquidità che si è dovuta affrontare e che si sta affrontando. Tale situazione, lo 

ribadiamo dall'insediamento delle giunte a guida De Nisi Maurizio, si è determinata a 

causa di una serie di pregresse e concomitanti  azioni, a partire dalla diminuizione 

dei trasferimenti in maniera assolutamente drastica e drammatica per i bilanci degli 

enti locali, a far data dal 2012 (si è passati da 3.800.000, ai costanti 1.150.000,00 ) ed 

il contestuale innalzamento dell'asticella dell'implementazione dei tributi locali che è 

passata da uno scarso 20/30%  all'attuale 65/70 % che con le azioni di recupero 

arriva al 90% dei ruoli emessi. 

Chiaramente tale grave sbilanciamento nel passato, nel corso degli anni, malgrado le 

politiche di contrazione della spese corrente e del personale di questo periodo, ha 

finito per influire sulla liquidità dell'Ente che ha dovuto affrontare situazioni di 

indebitamento pregresso, anche per situazioni contigibili di natura giudiziaria – vedi 

i casi di rimborsi milionari per azioni giudiziarie a partire dagli anni 2001 e seguenti 

-; cosi come al pagamento di alcune poste che in passato non sono state saldate negli 

anni di competenza e che ora si è dovuto affrontare con sanguinosi piani di rientro.  

Tali situazioni che abbiamo sempre sottolineato non hanno mai fermato la nostra 

azione di servizio, nell'ottica che una politica di riequilibrio serio e costante, diluita 

nel tempo, per non incidere negativamente sui servizi ai nostri cittadini con  politiche 

contrattive e devastanti per tutto il tessuto economico e sociale della nostra 

comunità. In tal senso anche per il 2019, abbiamo discusso e portato avanti una 

programmazione rigorosa, nella contrazione e controllo della spesa, con una 



sistematica azione di tagli sui consumi energetici, su spesa del personale,  etc, ed una 

politica di recupero dei tributi pregressi con una seria operazione di lotta 

all'evasione. 

Ed in questa ottica, di oggi, la possibilità per gli enti locali di predisporre azioni che 

saranno concordate anche con la minoranza, di agevolazione e rateizzazione per i 

tributi locali per gli anni 2000/2007; l'Amministrazione si attiverà da subito in questa 

ottica per dare ossigeno alla situazione di liquidità ed andare incontro alle esigenze 

dei cittadini.      

Analisi di contesto 

Tutti i dati ed i riferimenti di cui sopra si inseriscono nell’analisi di contesto: 

caratteristiche della popolazione, del territorio e della struttura organizzativa 

dell’Ente. Ogni anno poi, gli obiettivi strategici, sono verificati nello stato di 

attuazione e possono essere, a seguito di variazioni rispetto a quanto previsto 

nell’anno precedente e dandone adeguata motivazione, opportunamente riformulati. 

Dati riferiti al contesto 

I dati riferiti al contesto, sommariamente, fanno riferimento ad una popolazione che 

si attesta sui 5.210 abitanti, i dati si riferiscono alla fine di dicembre 2018 e come 

punto di riferimento si deve tenere sempre conto della popolazione all’ultimo 

censimento (2011) pari a 6.283 unità e comunque all'ultimo censimento concluso ad 

ottobre 2018 i dati confermano, sostanzialmente, quanto riferito per il dato di fine 

anno 2018. Una contrazione minima rispetto al 2018,  non particolarmente 

significativa ed in linea con le percentuali delle regioni del meridione. Fattore 

positivo la constatazione di una popolazione, ancora, sostanzialmente giovane che 

trova il massimo dei numeri nelle fasce tra i 15/29 anni e tra i 30/65. Altro fattore 

decisamente positivo la percentuale superiore al 65% tra diplomati e laureati, anche 

se quest’ultimi continuano ad essere inferiori alla media ma occorre in questo caso 

precisare che tantissimi ragazzi che fino al conseguimento della laurea risultano 

residenti nella nostra città,  successivamente per problemi di lavoro, si trasferiscono 

in altre sedi residenziali.  

* * * 

In questo senso le politiche dell'Amministrazione Comunale al fine 

dell'implementazione della popolazione residente, senza smarrire il concetto che 

tali politiche sono sovra comunali, si indirizzeranno su alcuni canali ben precisi: 

 capacità di attrarre famiglie di lavoratori comunitari che risiedono attualmente 

nella provincia di Reggio Calabria, ma lavorano nella piana di Lamezia Terme, 

attraverso progetti già avviati con gli operatori economici ed aziende agricole e il 

tessuto dei proprietari di immobili della nostra città. Questo comporterebbe un 

fattore positivo sia a livello numerico ma soprattutto a livello di frequentanti i 

nostri istituti scolastici, fin dalle primarie; 



 Politica degli immobili con azioni mirate al recupero del patrimonio edilizio del 

centro storico e del Borgo di Montesoro e predisposizione di piani per 

acquisizione degli stessi, approvazione regolamento per istituzione albo dove 

offerta e domanda si intersecano; presentazione di progetti per l'esproprio di 

immobili vetusti e concessione agevolata a giovani coppie, ad anziani che 

usufruiscono delle agevolazioni fiscali nazionali.  

 Azioni mirate a far ripartire il mercato immobiliare del territorio, anche di natura 

fiscale e tributaria. 

 Progetti scolastici interdisciplinari per aumentare la conoscenza delle reali 

possibilità di inserimento nel mondo del lavoro nella nostra regione; in tal senso 

pensiamo ad alcuni progetti già avviati quali: Università telematica – nascita di 

un polo di istruzione musicale – progetti in collaborazione con Università 

Mediterranea facoltà di agraria; Università di Cosenza per Lingue e materie nel 

campo del turismo; sviluppo delle conoscenze informatiche con riferimento alla 

archiviazione dei dati in tutti gli ambiti pubblici e privati;  

 Non ultimo, comunque, l'avvio sistematico e deciso per affrontare in maniera 

conclusiva il tema dell'unione e successiva fusione dei comuni viciniori, con una 

rinnovata politica dei servizi, per una popolazione residente in un bacino che ha 

una unica prospettiva di sviluppo: agricolo-turistico-terziario e dei servizi. 

           In tal senso l'adesione alla istituzione del Distretto dell'Angitola varato 

dalla Camera di Commercio di Vibo Valentia – di cui vedremo gli esiti 

programmatici a breve nella riunione del 16 aprile 2019; 
 

 L'avvio della predisposizione statutaria per la costituzione della ATS – 

Associazione Temporanea di Scopo “ Bacino dell'Angitola” – con adesione al 

Consorzio “ TERRADAMARE” già registrato e operativo, con il quale i Comuni 

di Filadelfia, capofila e Francavilla Angitola, molti operatori economici, nel 

campo della ricezione e della ristorazione, nonché della ospitalità diffusa, oltre a 

maggiorenti nel campo della produzione e trasformazione di prodotti agricoli e 

da pastorizia etc...  

Analisi economica e finanziaria 

A partire dall'anno 2016, con l’introduzione del bilancio armonizzato e 

l’applicazione del D.Lgs. 118/2011, ha rappresentato un cambiamento sostanziale 

nella gestione economico e finanziaria dell’Ente, Ed anche per l’anno 2019 tale 

impostazione è confermata e rafforzata: l’introduzione del vincolo del pareggio di 

bilancio e della verifica trimestrale dello stesso, consentirà all’Ente di effettuare 

spese oculate e finalizzate al raggiungimento degli obiettivi di programma.  

Nel mondo del commercio, si vive un momento di stagnazione legato alle politiche 

nazionali e regionali non espansive. Le attività commerciali rimangono invariate nel 

numero e in un certo senso si denota un ricambio generazionale che continua con il 

trend già in corso e che fa ben sperare per il futuro. Giovani artigiani con attività  nel 



campo della lavorazione del legno, dell’alluminio, piccole imprese nel campo 

dell’edilizia e collegate, trovano, a causa della loro professionalità, sbocchi lavorativi 

in tutta la provincia, con positive ricadute economiche e professionali nella nostra 

città.  

Il campo della ristorazione sta diventando punto di riferimento per tutta la provincia 

ed oltre, con giovani imprenditori che caratterizzano sempre più la loro attività 

legandola al territorio ed ai prodotti enogastronomici di punta: olio, vino, salumi, 

formaggi di qualità.  

In questo campo e nello specifico, in quello delle politiche dello sviluppo del 

lavoro e dell’occupazione giovanile, alcune azioni sono state già avviate in vari 

campi.  

Nello specifico alcune azioni di grande impatto sociale e culturale ed anche 

occupazionale sono stati avviati e nel corso del 2019 saranno implementati: 

 Il corso di educazione all'autonomia sociale con ragazzi con sindrome di Down; 

 L'azione per garanzia giovani dote lavoro ed inclusione attiva; 

 I ragazzi del servizio civile; 

 Il Progetto “stelle e luci” ; 

 I Tirocini formativi extracurriculari e stage formativi per garanzia giovani e dote 

lavoro.  

 La convenzione per l'educazione e l'inclusione dei ragazzi affetti da autismo; 

ccorrerà prevedere la promozione di corsi di formazione per giovani (in patneriato 

con i nostri Istituti Superiori) per studenti, disoccupati e inoccupati, in settori 

lavorativi strategici dell’economia locale, quali l’artigianato e gli antichi mestieri del 

nostro territorio; ma anche giovani professionisti al fine di apprendere parti teoriche 

e pratiche di una professione. Attivazione di agevolazioni fiscali per attività avviate 

da giovani under 35.   

Analisi del territorio 

L’analisi del territorio, poi, rileva la sua forte interdipendenza dagli Enti sovra 

comunali: Provincia e Regione.  

Non è possibile, infatti, parlare di sviluppo della intera zona del bacino 

dell’Angitola, se non si provvede ad un rilancio delle infrastrutture viarie, 

soprattutto, che possano rendere più agevoli gli spostamenti delle persone e delle 

merci.  

Strumento di programmazione necessario al rilancio del territorio è rappresentato 

dalla definizione ed approvazione del nuovo PSC e dalla programmazione e 

discussione di uno strumento urbanistico sovra comunale, tra i Comuni viciniori, in 

una ottica di unione dei servizi e delle funzioni tra gli stessi. Un percorso finalmente 

avviato che troverà nel corso dell’anno 2019 un giusto sviluppo, anche alla luce delle 

nuovissime indicazioni a livello statale che prevedono nuovi e significativi incentivi 

di natura economica per i Comuni che si muovono in questa ottica.  



Nell’ambito della cui discussione, si tracceranno le linee programmatiche per gli 

insediamenti di edilizia privata, gli insediamenti artigianali, commerciali  ed 

industriali, quelli legati al turismo.  

Sarà necessaria una pianificazione particolareggiata del Centro Storico per uno 

sviluppo sostenibile delle attività residenziali, commerciali e ricettive, rispetto ai 

valori storico culturali da rispettare e valorizzare : piano di colore, quaderni di 

recupero, linee guida di intervento, forme di incentivazione per il recupero ed il 

restauro.  

Attuazione dei piani di zonizzazione acustica con attività di monitoraggio ed 

elettromagnetica con delocalizazione impianti e monitoraggio. 

In questa ottica è necessario riavviare la discussione con gli Enti Comunali 

vicini per la  discussione e predisposizione di nuovi strumenti urbanistici 

intercomunali, nell’ottica dello sviluppo dell’intera zona dell’Angitola.  

Servizio Risorsa Umana 

La struttura organizzativa dell’Ente, a livello di personale,  si prevede sia più 

snella in termini numerici, …..............anche se i il mantenimento di uno standard 

medio di servizi ai cittadini, farà prevedere nuove strategie in questo settore.  

Carenze si avvertiranno e saranno quindi, oggetto di intervento, nel settore dell’area 

di vigilanza, area tecnica e manutentiva, con riguardo al settore primario della 

raccolta differenziata porta a porta; ufficio tributi. 

Attuazione di una nuova struttura organizzativa dell’ente attraverso la 

riorganizzazione della macchina comunale; attuazione di un nuovo sistema di 

misurazione e valutazione delle performance del personale dirigente. applicazione 

del ciclo di gestione strategica della performance. 

Attivazione del Consiglio digitale, attraverso la digitalizzazione completa 

dell’istruttoria e dell’approvazione delle Deliberazioni del Consiglio Comunale. 

Completamento della de materializzazione di tutta la corrispondenza in entrata 

attraverso l’attribuzione del numero di protocollo con codice a barre, scansione della 

corrispondenza e trasferimento automatico della stessa sulla scrivania virtuale del 

dirigente responsabile del procedimento. 

Digitalizzazione degli archivi.  

Sviluppo del servizio informatico comunale 

Sulla sicurezza urbana e la civile convivenza, verrà amplificata l’attività dei controlli 

sistematici sulle strade dei quartieri e soprattutto delle aree adiacenti ai plessi 

scolastici e delle piazze cittadine, al fine di contrastare atti vandalici, violazioni ai 

limiti di velocità e rispetto delle regole.  

Sarà riproposto il progetto per la video sorveglianza per le più importanti aree 

pubbliche. 

La convenzione con la Polizia eco zoofila sta dando un grande contributo nel 

controllo del territorio con particolare attenzione a tutti i reati di natura ambientale.      

 



Strutture operative dell’Ente 

Le strutture operative dell’Ente è stata in questi anni potenziata e comunque 

necessita sempre di interventi manutentivi ordinari e straordinari.  

A livello scolastico tutti gli istituti di proprietà del Comune sono stati oggetto di 

importanti interventi strutturali e di adeguamento sismico, nonché interventi 

funzionali.   

Alcuni importanti interventi di riqualificazione sono in via di definizione: 

miglioramento sismico palazzo comunale; adeguamento struttura teatrale; piazzette; 

illuminazione rurale; valorizzazione dei percorsi naturalistici con predisposizione di 

un percorso unico di 12 Km conforme alle linee guida delle maggiori Assoiazioni di 

Treking ; interventi per il miglioramento viario esistente.  

Altri interventi si renderanno necessari nel campo della depurazione, 

dell’approvvigionamento idrico e della modernizzazione della rete idrica: nel 

potenziamento delle fonti di energia rinnovabile.  

Nel settore tributi, nevralgico per l’ente comunale, si sta cercando di ottimizzare la 

gestione dei tributi con un sistema capace di monitorare attentamente la situazione 

territoriale e tributaria, attraverso sistemi innovativi di gestione dei dati catastali 

integrati con l’urbanistica, l’anagrafe e il commercio; potenziamento dell’attività di 

recupero delle aree di evasione e di elusione ripristinando una corretta equità fiscale 

relativamente alle entrate tributarie.  

Sviluppo turistico e culturale 

Grande e fondamentale attenzione sarà data alla valorizzazione del patrimonio 

edilizio ed urbanistico, architettonico ed archeologico del nostro territorio.  

Un aspetto sul quale l’Amministrazione Comunale sta investendo risorse umane e 

progettuali, considerando il settore decisivo e trainante non solo dal punto di vista 

culturale e sociale, ma soprattutto economico. Il progetto è quello di individuare 

degli itinerari possibili per attori culturali e istituzionali, che consentano la 

realizzazione di percorsi turistici attrattori di turisti provenienti dalla regione e dal 

contesto nazionale ed internazionale. 

Su questo aspetto si sono già avviate e si perfezioneranno importanti collaborazioni 

con gestori di flussi turistici, ad esempio, che già operano nel vicino comune di Pizzo 

Calabro e con i Tour Operator con i quali abbiamo già stretto accordi e che 

porteranno dei flussi permanenti già a partire dal mese di maggio 2019 – ricordiamo 

che la tappa di Filadelfia è già acquistabile sui Tour dei turisti di nazionalità tedesca, 

già da questo anno;  che porteranno ad importanti funzioni di patnerariato nel settore. 

In questa ottica, la valorizzazione del sito archeologico di Castelmonardo, del 

percorso dei mulini, la progettazione e risistemazione del sito museale fisso, la 

proposizione della scuola del telaio tradizionale con la creazione di un polo presso il 

centro di via A. Moro; sono tutte operazione che nel corso del 2019, unitamente alla 

Istituzione Castelmonardo e ad altre associazioni turistiche, troveranno un ulteriore 

sviluppo.       



Da tempo ormai, l’Amministrazione ha individuato alcuni importanti progetti, alcuni 

dei quali già promossi ed altri in fase di elaborazione, con i quali ha sviluppato una 

visione razionale e possibile per richiamare nella nostra città utenze turistiche, non 

per lunghissime permanenze: parliamo delle iniziative di promozione del territorio, 

con il coinvolgimento delle aziende locali; della promozione di prodotti 

enogastronomici; della creazione di presidi slow food; di fiere tematiche; di 

valorizzazione di eventi musicali, teatrali e culturali nei tre periodi di dicembre, 

pasqua e periodo estivo; di una sempre maggiore sinergia con i progetti sportivi che 

promuovono e richiamano persone esterne a Filadelfia, per la presenza di strutture 

idonee all’organizzazione di tali eventi; in questa ottica il varo delle iniziative per 

creare una rete di ospitalità diffusa sul territorio, la presentazione di progettazioni 

inerenti la catalogazione degli immobili in disuso, al fine di una rivitalizzazione del 

centro storico, sono altre iniziative volte ad attrarre finanziamenti e movimento 

turistico ed economico. 

In questa ottica le Giornate del FAI del 23/24 marzo organizzate da questo 

Illustrissimo Ente, in collaborazione con l'Ammistrazione Comunale che ne è stata la 

promotrice, con l'Istituzione Castelmonardo, con l'Istituto Omnicomprensivo di 

Filadelfia ed alcune Associazioni presenti sul territorio, nonché in sinergia con i 

proprietari dei palazzi aperti, è la sintesi magistrale del lavoro di promozione del 

territorio che deve essere fatta. In questa ottica anche nel prosieguo dell'anno saranno 

organizzate altre giornate nello stesso spirito. 

Altre attività legate allo sviluppo del settore le tradizionali manifestazioni di 

valorizzazione dell’associazionismo locale, foriero di grande attrattiva per i giovani e 

per la crescita economica e culturale della città. In questa ottica, nel 2019 sarà 

patrocinato il Premio Internazionale P. Serrao, organizzato dall’Ass. Melody, grande 

vetrina internazionale per musicisti di tutto il mondo.  

Anche il 2019 ha visto la realizzazione di una importantissima Stagione Teatrale 

organizzata dalla Istituzione preposta, con un cartellone di grandissimo spessore a 

livello nazionale che ha portato lustro culturale e crescita anche economica per la 

partecipazione di numerosissime persone da tutta la Provincia di Vibo Valentia.  

La scelta di patrocinare un teatro popolare e contemporaneo, che pur nella negativa 

contingenza economica, ha sostanzialmente mantenuto l’offerta di un teatro per tutti 

e di tutti. Il teatro rappresenta certamente uno dei volani della città, non solo nella 

sua funzione tipica, ma anche come performance di crescita delle nuove generazioni 

e come strumento di coesione sociale. 

A tal riguardo occorre ribadire che la capacità progettuale dell'Amministrazione ha 

fatto si che fosse approvata la convenzione con i Teatri Regionali per il 2019, i cui 

soci fondatori risultano essere le principali Città calabresi: Catanzaro, Crotone, 

Cosenza, Soverato e poi la nostra Filadelfia.  

Altre iniziative saranno riproposte nel periodo estivo, su tutte le Fiere tematiche, 

nell'alveo del  Filadelfia Si Mostra, che questo anno si caretterizzerà nella 

presentazione del territorio per l'ATS Bacino dell'Angitola; vetrina per tutto quello 

che la nostra città offre in termini di produzione locale, commerciale, 

enogastronomica, artigianale e culturale;  



l’Agosto Filadelfiese che supera il contesto artistico per diventare sempre di più 

attrattore di presenza nel periodo estivo, con indubbie ricadute economiche su un 

settore vitale della nostra Città e che ha avuto il riconoscimento di manifestazione 

Storicizzata dalla Regione Calabria per il 2018 e che sarà presentata anche per il 

2019. 

Filadelfia Città della Musica che ha visto la presentazione del Progetto su Paolo 

Serrao alla Regione Calabria.    

Sfruttamento dei moderni mezzi tecnologici quali in particolare app, sito internet, wi-

fi, cartellonistica stradale mirata, collocata soprattutto presso importanti snodi 

stradali che conducono alla nostra città; potenziamento delle informazioni turistiche 

con apposite convenzioni per una loro dislocazione in aree di forte impatto; 

valorizzazione del patrimonio comunale: fruibilità della Biblioteca Comunale, del 

sito archeologico di Castelmonardo, nuovo allestimento del Museo Archeologico 

Comunale.      

Anche la presenza di numerose Associazioni appare come uno stimolo alla vita 

sociale ed aggregativa, con grande ricaduta culturale ed economica sulla collettività. 

Politiche sociali 

Per il 2019 si cercherà di insistere per la creazione di un’anagrafe sociale per 

individuare le situazioni familiari di maggiore difficoltà in modo da intervenire con 

aiuti mirati; 

Potenziamento dei progetti di sostegno economico con particolare attenzione alle 

ragazze madri; adozione della carta dei diritti dei diversamente abili; progetto 

accoglienza per minori,  provengono dalle aree di guerra e richiedenti asilo politico, 

con specifico riferimento al progetto SPRAR.  

La pubblica istruzione è da sempre un fiore all’occhiello delle amministrazioni tutte 

e di questa in particolare: l’attività di sanificazione degli edifici scolastici al fine di 

garantire una totale sicurezza igienicosanitaria degli immobili scolastici; i trasporti 

scolastici capillari, sicuri e coprenti l’intero territorio comunale con decisivi ritorni 

in termini economici per la nostra collettività, oltre che in termini di convivenza 

civile e sociale; il servizio mensa, l’apertura del nuovo asilo nido dotato di ogni 

confort e funzionalità.   

Lo Sport viene considerato da questa Amministrazione uno strumento di grande 

impatto sociale. Le importanti strutture in questo settore, sempre attenzionate dal 

punto di vista della manutenzione e potenziate, rappresentano un grande  

investimento in termini di impatto sociale, civile e di elusione delle devianze 

giovanili; la loro fruibilità e concessione in comodato d’uso gratuito a tutte le 

associazioni senza finalità di lucro e quindi a tutti i giovani che svolgono attività 

sportiva con continuità è un investimento che ha maturato grandissimi risultati in 

ogni campo.  

Cosi come la fruizione a titolo gratuito dell’Auditorium o della Biblioteca, per 

importanti manifestazioni è un contributo a tutte le associazioni, e sottolineiamo: a 



tutte, indistintamente, ed una chiara impostazione dell’amministrazione di 

investimento socio culturale, che a lungo andare ritorna anche in termini economici.      

Sviluppo commerciale, artigianale e agricolo 

Associare la promozione delle attività commerciali alla promozione turistica con 

manifestazioni specifiche attraverso le quali esporre le collezioni in vendita nei 

negozi ( come già iniziato con le iniziative: “Filadelfia si Mostra” di luglio, mercatini 

di natale e “presidio slow food” di dicembre; le vie della luce di pasqua ed i prodotti 

tipici del periodo);  

per il settore artigianale, specifiche occasioni di promozione da attuarsi attraverso le 

fiere, istituzione e promozione di progetti di formazione professionale per il recupero 

dell’artigianato e degli antichi mestieri, come per il Progetto ATS Bacino Angitola 

consorziato con Terradamare. 

Supporto comunale alla nascita di un consorzio di produzione agricola di raccolta e 

trasformazione di prodotto locali ( già avviato nel settore dei legumi; dei salumi e dei 

formaggi);  

avvio di tour di educazione enogastronomica attraverso i quali valorizzare i prodotti 

tipici, che potranno essere promossi nelle strutture ricettive e nelle scuole al fine di 

educare le nuove generazioni alla conoscenza e tutela dei prodotti tipici. 

Accordi con i Ristoratori locali per la valorizzazione dei prodotti tipici; creazione di 

menù legati al territorio e loro pubblicizzazione.    

La Conferenza per lo sviluppo; i cui incontri si sono già iniziati, con l’obiettivo di 

aprire un tavolo permanente di confronto in materia di sviluppo locale, luogo di 

confronto con i portatori di interessi diffusi in materia di commercio, turismo, 

promozione culturale, artigianato, agricoltura, al fine di farli rendere partecipi dei 

processi decisionali. 

Sviluppo delle contrade 

La strutturazione di Filadelfia in numerose contrade va valorizzata mantenendo 

alcune loro peculiarità. Il trasporto pubblico e scolastico già operativo, con il 

concorso di enti sovra comunali, dovrebbe e potrebbe essere incrementato per una 

maggiore conurbazione dei cittadini. Presentazione di un progetto da attingere a 

fondi europei per la creazione di percorsi cicloturistici che valorizzino i punti di 

interesse ambientale e agricoli esistenti, presentazione di un itinerario naturalistico – 

archeologico, per trekking, a carattere nazionale che nelle nostre intenzioni dovrà 

essere di richiamo per tanti amanti del settore. 

Adeguamento della illuminazione rurale con sostituzione di elementi a led per 

un risparmio e un contenimento dei costi. 

Montesoro, una risorsa per l’intero territorio 

Anche per l’anno 2019 l’Amministrazione adotterà ogni sforzo per 

l’inserimento del Borgo di Montesoro tra quelli di rilevanza regionale, al fine di 



attrarre fondi di investimento per la riqualificazione e riutilizzo degli immobili 

comunali dismessi e trasformazione degli stessi in alloggi per coppie giovani e/o per 

residenzialità con finalità turistiche. Creazione di un percorso di collegamento 

cicloturistico tra il centro ed il suggestivo borgo con incantevole vista su tutta la 

costa di sant’Eufemia; sviluppo residenziale ed artigianale della zona di c.da Prato, 

quale naturale collegamento tra il centro e la frazione principale della città.  

In questa ottica l’intervento sostanziale e l’impronta che l’Amministrazione si è 

programmata di  dare,  trova il suo naturale sviluppo nel bilancio pluriennale 2019-

2020-2021, e nello specifico in quello di previsione 2019, che sinteticamente 

richiameremo, a partire dalle  

ENTRATE 

1. Il primo riferimento da fare è all’avanzo di amministrazione, diversamente dagli 

esercizi precedenti al 2015, l’amministrazione non ha utilizzato e prevede di non 

utilizzare il predetto strumento,  

2. Entrate correnti:  

a. Titolo I: Entrate correnti di natura tributaria, contributiva e perequativa, 

comprendenti i trasferimenti dello Stato, definito Fondo di Solidarietà 

Comunale ammontante a € 1.153.678,54, e ristoro imu e tasi per euro 

52.143,98 per un totale di euro 1.205.822,52  

b. Titolo II: Trasferimenti correnti, comprendente Entrate derivanti da contributi 

e trasferimenti correnti dello Stato, della Regione e di altri enti pubblici anche 

in rapporto all'esercizio di funzioni delegate dalla regione, rimasto 

relativamente invariato rispetto alle previsioni dello scorso anno, ammontanti 

a € 369.917,3 

c. Titolo III: Entrate Extratributarie, comprendente le entrate derivanti dai servizi 

offerti e dalle tasse imposte dal comune e le entrate derivanti da sanzioni per 

violazioni codice della strada e dalla Polizia Municipale, ammontano ad euro 

1.618.884,60 

3. Entrate in Conto Capitale:  vanno invece a finanziare la spesa per infrastrutture e 

per l'acquisto di beni immobili, e per tutti i progetti di lungo termine che il 

comune intende realizzare nel suo territorio. L'andamento di questo lato delle 

entrate è più soggetto a variazioni che dipendono dalle scelte politiche della 

giunta comunale.  

a. Titolo IV: Entrate derivanti da alienazioni, da trasferimenti di capitale e da 

riscossioni di crediti, rappresenta il primo titolo delle entrate in conto capitale 

e raggruppa i ricavi derivanti dalla vendita di beni immobili del comune, 

eventuali trasferimenti da parte dello Stato per la realizzazione di infrastrutture 

o altri progetti e la riscossione di crediti accumulati. Una parte sostanziale è 

rappresentata anche dalle entrate per mutui e prestiti che vengono spesso 

richiesti in caso di progetti di lungo termine, si prevede un finanziamento di € 



560.000,00   pio altre trasferimenti in conto capitale 130.000,00  altre entrate  

da alienazione di beni materiali e immateriali euro 10.000,00 Altre entrate 

in conto capitale per euro 202.000,00  totale capitolo euro 

902.000,00 

b. Titolo VI: Entrate derivanti da accensione di prestiti: per l’anno in corso non 

sono previste, al momento, accensioni di prestiti o mutui, anche se l’Ente ha 

una buona capacità di indebitamento; 

4. Titolo VI: Entrate da servizi per conto terzi, rappresentano un titolo unico che è 

interamente bilanciato dal titolo V della spesa, "Spese da servizi per conto di 

terzi". Si tratta, generalmente, di cauzioni che l'ente comunale riceve per l'utilizzo 

di beni comunali da parte di enti terzi, che sono, in seguito, restituite attraverso la 

relativa voce di spesa. In parole semplici, il titolo VI delle entrate e il titolo V 

della spesa sono titoli fittizi, il cui valore è sempre uguale, e che non hanno 

incidenza sul risultato di amministrazione complessivo; 

5. Titolo VII: Anticipazioni di Tesoreria, anche per l’anno in corso si prevede di far 

fronte alla mancanza di liquidità, facendo ricorso all’Anticipazione di Tesoreria, 

che ammonta, come per gli altri anni a € 1.324.684,00, nel rispetto dei parametri e 

dei limiti imposti dalla legge. 

Relativamente al nuovo vincolo della finanza pubblica si mirerà al rispetto dei 

parametri riguardanti il pareggio di bilancio. 

Spese 

Le spese, previste per l’anno 2019, sono l’espressione di una necessità dell’Ente ad 

espletare i servizi fondamentali e garantire alla popolazione la fruizione di tutti i 

servizi necessari al buon andamento della macchina amministrativa. 

Per l’anno in corso si mirerà a contenere le spese correnti, grazie anche ad una 

riorganizzazione dei servizi dell’ente, soprattutto del personale in servizio e delle 

risorse. In particolare si mirerà all’efficienza e all’economicità della gestione, in 

linea con le attuali normative di bilancio.  

Sarà riorganizzato il servizio finanziario, amministrativo e tecnico, con la 

realizzazione e la sperimentazione di un nuovo servizio di gestione della spesa, 

attraverso la realizzazione di una centrale unica di fatturazione, che, darà la 

possibilità di aumentare l’efficienza e l’operatività dei nuovi uffici.  

Sarà quindi informatizzato il sistema di gestione delle fatture elettroniche, che 

permetterà una più snella gestione. Il tutto a costo zero per l’Ente. Tutto ciò 

nell’ottica di massimizzare l’operatività del sistema amministrativo del nostro 

comune. 

Nei prossimi mesi si potrà determinare il reale incremento operativo di questo nuovo 

ed unico sistema di gestione, che da Filadelfia potrà essere esportato anche ad altre 

realtà e preso ad esempio. 



 

 

Spese Bilancio Di Previsione Anno 2019 

1) titolo I  euro 4.577.146,48  spese correnti inclusi stipendi oneri  

2) titolo II  euro 902000,00 spese in conto capitale lavori pubblici ect. 

3) titolo III  euro 0,00              

4) titolo IV  euro 274.563,74 spese  rimborso prestiti 

5) titolo V  euro 1.324.684,00 spese anticipazione di Tesoreria 

6) titolo VI  euro 0.00 

7) titolo VII  euro 110.950,00  partite di giro 

Come Amministrazione garantiremo il massimo impegno in questa fase 

difficile, ma è necessaria una presa di coscienza e un impegno eccezionali da parte di 

tutti: dipendenti e cittadini. Solo così la nostra Città, che ha capacità culturali e di 

impegno nel lavoro e nel sociale, saprà ritagliarsi un ruolo di assoluto rilievo nel 

contesto regionale e nazionale.  

 

Filadelfia  20 aprile  2019 

                                                                         L’Assessore al Bilancio e   

                                                                       Programmazione Economica  

                                                                     Avv. Caruso Bruno Giovanni 

   

 

 

 
 

 

 


